



Migración y capital social: desigualdades y acción colectiva en torno a la apropiación y el gobierno de bienes comunes

Autor

Mauricio Pablo Cervantes Salas, Centro de Investigación en Ciencias de Información Geoespacial, A.C., mcervantes@centrogeo.edu.mx

Palabras clave

Migración, capital social, acción colectiva, manejo y apropiación de recursos naturales

Resumen

Una amplia bibliografía ha mostrado que el capital social es un activo indispensable para hacer frente y reducir las desigualdades sociales, ya que permite acceder a recursos tangibles e intangibles para la satisfacción de necesidades de los individuos, sus hogares y las comunidades de pertenencia (Portales, 2013; Castellanos et. al., 2013; Hintze, 2004; Ostrom y Ahn, 2003; Kliksberg y Rivera, 2007). Aunque puede ser un activo importante para la reducción de las desigualdades, algunos estudios han mostrado que la emigración es un factor que limita y erosiona el capital social requerido por las unidades agrarias para el trabajo colectivo en los lugares de origen (López, 2004; Robson, 2009; Merino, 2018; Gausson, 2019). Así, este trabajo tuvo la inquietud por estudiar ¿cómo ha afectado la emigración la distribución del capital social entre hogares, y cómo ello ha erosionado el uso de fuerza familiar para satisfacer la demanda de trabajo colectivo a nivel de hogar y comunitario? Así mismo se interesó por identificar el tipo de beneficios que obtienen los hogares de acuerdo al capital social con que cuentan y la forma en que los miembros del hogar se insertan a las actividades económicas. En efecto, en términos empíricos, este trabajo consideró dos formas de expresión del capital social, la composición demográfica de los hogares y los arreglos institucionales de las unidades agrarias de propiedad social. Para estudiar el impacto de la emigración en la org comunitaria y familiar del trabajo, se realizaron cuestionarios semiestructurados a informantes clave; también se usó información del Censo Nacional de Población y Vivienda (1990- 2010) y del conteo de población (2005) para analizar la composición demográfica de los hogares y su relación con las formas de inserción de sus miembros al trabajo en el hogar y a nivel comunitario. Los resultados muestran que la emigración afecta la distribución del capital social entre los hogares, lo cual se refleja en una estructura demográfica heterogénea que dificulta el uso de la fuerza familiar en actividades colectivas, ya sea en el orden del hogar o de lo comunitario. En lo comunitario, la falta de fuerza de trabajo ha erosionado el sistema de cargos que sustenta la org comunitaria. En el hogar, a pesar de la desigual distribución del capital social, los hogares son muy homogéneos en los ingresos, lo cual se explica por la predominancia de una economía agrícola de subsistencia, y un sistema normativo que no reditúa económicamente la participación de sus miembros en actividades en el orden de lo colectivo. El trabajo que se presenta es un resumen de los resultados más relevantes del capítulo titulado "Migración, desigualdad y acción colectiva en la Mixteca Alta de Oaxaca: una aproximación desde el capital social" que está en proceso de publicación en el libro "Desigualdades Territoriales. Miradas Cruzadas", el cual fue coordinado por la Dra. Martha Schteingart Garfunkel, la Dra. Clara Eugenia Salazar Cruz y el Dr. Jaime Sobrino, y editado por El Colegio de México.